

總勢 600人

「お多賀さん」の名で親しまれていた多賀大社。

例年4月22日に行われる古例大祭は、

多賀大社の年間行事のなかで最も重要な祭儀である「多賀まつり」とも呼ばれ、時代衣装を身にまとった

その華やかさ、盛大さは湖国の春祭り第一の名にふさわしく、  
当社は多くの見物客でござつた。

祭祀の主役を務める馬頭人と御使殿の一役古例大祭の起源は不詳である。現存する文書で最も古いのは鎌倉時代中期、文永6（1269）年の『六波羅下知状』に、多賀大社の例祭の記載が見られる。その後の記録からも、鎌倉時代にはすでに壯麗盛大に行われていたことがうかがえ、祭りの起源は王朝時代にまで遡ることができそうだ。



神輿の担ぎ手は、氏子のなかで25歳と42歳になる厄年の男衆。本渡りから大社前に戻ってきたとき、鳳輦とともに太閤橋を威勢良く渡る姿は見ものである



多賀大社の福宜、片岡秀和さん

めていた。郡座は各村の土豪らが集まつた座で、氏座よりも少しあとにつくられた。ここからも馬上役として祭りに奉仕する者が選ばれた。それを「頭人」といい、今日では「馬頭人」と呼ぶ。

両人の選出は、現在において次のようになつてゐる。御使殿は多賀大社の氏子である地元の村々から選ばれるのだが、御使殿を出す村は輪番制となつてゐる。一方、馬頭人は彦根市を含む旧犬上郡を8区域に分け、同様に輪番制による当番区域のなかから選ばれる。

かつては莫大な金額を上納して、馬頭人の役に就いたとも伝えられて

おり、近世にあつても馬頭人の選定には厳格な条件が設けられていた。敬神の念が篤く、富豪で名望があり、家格が高く、夫婦が揃っていること。この5つの条件にかなつた3人をまず選び出し、くじ（神籤）により馬頭人を決めるしきたりだつた。戦前まで続けられていたそうだが、現代では「富豪」「家格」「夫婦」の条項が削除されるなど、条件などが緩やかになつた。

献する大御供式などの古例大祭に関する神事が続く。馬頭人についてはこれらの神事を行う日にちが決まっているが、御使殿は高校生が役を務めることが多いため、中旬の日曜日を選んで行われる。また、馬頭人には限っては古例大祭の前日、大社に参籠し、身を清めて祭りに臨む。そし

て大祭後、4月26日（御使殿は4月22日以後の日曜日）に執り行われる御神上式、御注連上式を経て、馬頭人と御使殿それぞれの祭儀奉仕が終わる。

### 古式に則つて神事を斎行し五穀豊穰を祈る

古例大祭日が4月22日とされたのは明治18（1885）年、多賀大社が官弊社に昇格以来のことである。かつては午の日に執行されていたと記録に残る。以前は初午の日（2月最初の午の日）に、馬頭人と御使殿が神事の無事奉仕を祈願する儀式が行われていたり、大御供式には走馬式の

は多賀大社に戻り、調宮への渡御一行の還りを待つ。午後2時頃、大社前で行列と合流して尼子の御旅所、打籠馬場へ向かい、同所で「富ノ木渡し式」を行う。富ノ木はカツラの小枝で、カツラの木は水の豊かな湿原に自生するため水を表すとされ、その力をもつて豊作を祈つたという。

午後3時半頃、尼子を出立して一行は大社へと還る。これが古例大祭最大の見どころ「本渡り」と呼ばれるもので、総勢600人にも及ぶ大行列は豪華絢爛で、春色に包まれた多賀のまちをにぎやかに進む。大社に到着後は「夕日の神事」が斎行さ

御家人、多賀氏が当たつていた。のちに河瀬氏が加わつたが、盛大な祭りゆえに経費もかさみ、2氏だけでは費用をまかないきれなくなる。そこで設けられたのが「座」であつた。

座には「氏座」と「郡座」があり、氏座は多賀氏、河瀬氏を含めた、犬上郡内の幕府御家人によつて組織された。衆議を行い、大社の運営や祭りの執行を担つた。なかでも祭りの主役ともいいうべき馬上役

A photograph showing a traditional Japanese horseback procession. In the foreground, a person in a black kimono and a tall, dark headdress sits on a white horse, facing away from the camera. The horse is decorated with a red and grey saddle cloth. Behind them, several other people in traditional attire are mounted on horses, some with red cloths and others with blue. The scene is set outdoors on a dirt ground under a clear blue sky. In the background, there are trees and some buildings, suggesting a rural or semi-rural setting.



右)尼子の御旅所には斎竹  
いみだけ)が立てられ、騎馬  
が整列するなか、肃々と「富  
木渡し式」が行われる。

左)「富ノ木」はカツラの木の  
小枝で、豊作を祈るし。  
馬上にて宮司から馬頭人、  
御使殿に渡され、冠にかざす



1. 神輿や鳳輦（ほうれん）の屋根に飾られた鳳凰にも、調宮神社にて「富ノ木」が付けられる
2. 柔らかな春の日差しのもと、古き良き多賀の街中を神幸行列は進む
3. 午後2時頃、馬頭人・御使殿と合流した神幸行列には、多賀観光協会のささゆり娘の女武者や、毛槍を振り歩く奴、児童が扮する騎馬隨身なども加わり、より一層華やかさを増す
4. 凤輦（ほうれん）は、現代では神社の祭事などにも用いられるが、もともとは高貴な方が乗る車のことを指す。担ぎ手は前年に神輿を担いだ者が中心となっている